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Lava Jato apura fraude 
de R$ 6 bi em contratos

Mandados de busca e apreensão foram cumpridos pela Polícia Federal no Rio, Niterói e São Paulo

PetRobRaS de Novo

Areia coberta na 
Praia do Forte, 
em Cabo Frio
A Praia do Forte, em Cabo 
Frio, amanheceu encoberta de 
vegetação na manhã de ontem. 
De acordo com a Secretaria do 
Meio Ambiente do município, as 
plantas são da espécie gigoga, 
que vieram de Carapebus, no 
Norte Fluminense.
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Divulgação / Prefeitura de Cabo Frio

Cenário de ontem na Praia do Forte: faixa de areia amanheceu coberta de vegetação. oito funcionários da prefeitura trabalharam na limpeza

Maricá vai pagar 
abono de Natal 
em Mumbuca
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Médicos 
Pelo Brasil é 
sancionado
O presidente Jair Bolsonaro 
assinou a lei que cria o Programa 
Médicos pelo Brasil. Ao todo 
são 18 mil vagas em todo o país, 
principalmente em municípios 
pequenos e distantes dos 
grandes centros urbanos. O 
primeiro edital para seleção dos 
profissionais ocorre no primeiro 
semestre de 2020.
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Marcos Corrêa/Palácio do Planalto

a lei sancionada pelo presidente Jair bolsonaro também permitirá o retorno de alguns cubanos que atuaram no programa Mais Médicos

Flamengo 
e Liverpool 
reeditam final
Com a vitória de 2 a 1 
sobre o Monterrey, o 
Liverpool garantiu vaga 
para a final do Mundial de 
Clubes contra o Flamengo.
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ESPORTES

Reprodução Twitter

Firmino foi o autor do gol da vitória 

S. Domingos 
tem festival 
Cantareggae
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CULTURA

Leo Santos / Divulgação

Mário Seixas e a banda são atrações
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A Baía
agradece
A Prefeitura de Niterói assina, 
nesta sexta (20), um convênio com 
o Comitê da Baía de Guanabara 
(CBHBG) para obras de sanea-
mento ambiental na comunidade 
dos Cabritos, que fica no Jacaré, na 
Região Oceânica. A comunidade 
tem 124 casas e está dentro da 
bacia hidrográfica do Rio Jacaré, 
que desemboca na Lagoa de 
Piratininga. A ação tratá a ligação 
das casas à rede coletora de esgoto 
existente. O investimento será de 
R$ 755 mil do Fundo Estadual de 
Recursos Hídricos.

Derrubada de veto
A Câmara Municipal de Niterói 
derrubou, nesta semana, um veto 
do prefeito Rodrigo Neves a um 
projeto de lei do vereador Bruno 
Lessa (PSDB). O PL 39/2019 torna 
obrigatória a apresentação, na 
primeira quinzena do início das 
atividades legislativas e antes do 
início das atividades legislativas e 
antes do início das discussões sobre 
o orçamento, de um relatório da ar-
recadação tributária do município. 

Brazão na Mesa Diretora da Alerj

Por 40 votos favoráveis, cinco 
contrários e seis abstenções, o 
deputado Brazão (PL) foi elei-
to 4º vogal da Mesa Diretora 
da Alerj. O cargo estava vago 
desde que Márcio Canella 
(MDB) assumiu a presidência 
da Comissão de Orçamento. 

Pelo regimento da Casa, pre-
sidentes de comissões não 
podem compôr a mesa di-
retora. A Mesa Diretora é um 
órgão colegiado responsável 
pela direção dos trabalhos 
legislativos e dos serviços 
administrativos da Casa. 

CPI do Feminicídio em Brasília
A Câmara dos Deputados po-
derá ter uma Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) 
sobre o feminicídio no Brasil. A 
deputada federal Renata Abreu 
(Podemos-SP) protocolou, 
nesta quarta (18), um pedido 
de criação da iniciativa. Para 
isto, ela reuniu, em menos de 
duas semanas, as 171 assinatu-
ras necessárias para apresentar 
o requerimento à Mesa da 
Câmara dos Deputados.

“É uma CPI suprapartidá-
ria, que nasce com o apoio de 
vários partidos. Não houve 
qualquer resistência, o que 
demonstra a urgência desse 
tema para o país”, enfatizou a 
parlamentar.

Segundo a propositora da 
indicação, a Comissão pretende 
investigar as razões do aumento 
da taxa de crimes de feminicídio 
e a aplicação da legislação de 
proteção a mulheres por parte 
do Estado brasileiro. O próximo 
passo, segundo a parlamentar, 
será procurar o presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia (DEM
-RJ), para estabelecer um cro-
nograma para a instalação da 
CPI, que deve ocorrer no início 
do próximo ano.

Agência Câmara

A deputada federal Renata Abreu (Podemos) propôs a criação da CPI do Feminicídio, na Câmara dos Deputados, em Brasília

Fogos na mira
O vereador Renatinho (Psol) 
apresentou, nesta semana, na 
Câmara Municipal de Niterói, 
um requerimento para inclu-
são, em regime de urgência na 
pauta de votações, o projeto de 
lei que proíbe o manuseio, a uti-
lização, a queima e a soltura de 
fogos de estampidos e de artifí-
cios, assim como de quaisquer 
artefatos pirotécnicos de efeito 
sonoro ruidoso no município.

Cuidado com animais
O pedido se justifica, entre ou-
tros argumentos, que a ausência 
de uma lei específica sobre o 
assunto produz graves conse-
quências ao meio ambiente e 
para animais domésticos ou 
silvestres, nas proximidades dos 
locais escolhidos para a queima 
de fogos. A proposição é de au-
toria do vereador Leandro Por-
tugal (PV) e contém emendas 
de Renatinho. 

Entre 2010 e 2017, mais de 
1,2 milhão de mulheres foram 
vítimas de violência no Brasil, 
segundo dados do Instituto 
Igarapé. Em janeiro deste 
ano, a ONG internacional 
Human Rights Watch classi-
ficou que há uma “epidemia” 
de violência doméstica contra 
mulheres no país.

“Os números envergo-
nham. Não podemos permitir 

que haja uma naturalização da 
violência contra a mulher no 
país”, alerta Abreu.

Segundo a Organização 
das Nações Unidas (ONU) e a 
Organização Mundial da Saú-
de (OMS), o Brasil é o quinto 
país que mais mata mulheres 
no mundo. Na comparação 
com países desenvolvidos, o 
número de mortes por femi-
nicídio no Brasil é 48 vezes 

maior que no Reino Unido e 
24 vezes superior aos índices 
da Dinamarca.

Em 2019, estados como São 
Paulo, Rio de Janeiro, Minas 
Gerais e o Distrito Federal re-
gistraram aumento no número 
de feminicídios. No Rio Grande 
do Sul, de acordo com o Anuá-
rio de Segurança Pública, os 
casos cresceram 10 vezes mais 
que a média nacional. 

Silva Jardim
dobrará receita

Advogada em
alta na Espanha

O município de Silva Jardim 
praticamente dobrará a sua arre-
cadação no ano de 2020. Isto por-
que, no período, voltará a receber 
royalties de petróleo retroativos 
a dezembro de 2017. Estima-se 
que R$ 52,9 milhões deverão 
voltar aos cofres públicos. A 
resolução foi revelada durante 
reunião de técnicos da Agência 
Nacional do Petróleo (ANP) com 
o deputado estadual Anderson 
Alexandre (SDD), ex-prefeito do 
município, nesta quarta (18).

Erro
Nos últimos 20 anos, Silva Jardim 
vinha recebendo royalties por 
estar enquadrado na Zona de 
Produção Secundária Principal, 
assim como Magé, Cachoeiras 
de Macacu e Guapimirim. En-
tretanto, por um equívoco da 
ANP ao redistribuir os royalties, 
outros cinco municípios foram 
enquadrados na mesma cate-
goria. Estes cinco entraram na 
Justiça e vinham recebendo os 
recursos desde 2017. Um novo 
entendimento na Justiça, mais 
recente, beneficia Silva Jardim.

Restituição
“Recuperar os royalties para Sil-
va Jardim e demais municípios 
é compromisso do mandato, 
seguirei na luta pela restituição 
desse direito”, afirma Alexandre. 

A advogada fluminense Estela 
Aranha foi convidada para pre-
sidir a Secretaria de Proteção de 
Dados e Direitos Fundamentais 
do Instituto de Direitos Huma-
nos Joaquín Herrera Flores, na 
Espanha. À frente a secretaria, 
Estela que também comanda a 
Comissão de Proteção de Dados 
e Privacidade da OAB/RJ, desen-
volverá projetos de pesquisa e 
consultorias para a implantação 
da Lei de Proteção de Dados no 
Brasil e seus impactos sobre os 
direitos fundamentais. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

A apresentação gratuita, às 16h, faz parte da programação natalina

Banda da Guarda se apresenta 
hoje nesta quinta em Campos

A Banda da Guarda Civil Mu-
nicipal de Campos se apre-
senta nesta quinta-feira, às 
16h, no Calçadão do Centro 
da cidade. A apresentação 
gratuita faz parte da progra-
mação natalina de Campos. 

Instrumentos de sopro e 
outros como bateria, guitar-
ra, percussão, teclado, sanfo-
na, entre outros fazem parte 
da apresentação da Banda 
da Guarda Civil Municipal. 
No repertório, canções do 
grupo Roupa Nova, Fábio 
Junior, Tim Maia, além de 
sertanejo, samba e clássicos 
internacionais e, claro, na-
talinos. 

A Banda da Guarda Civil 
Municipal - criada em julho 
de 2006 - é composta por 28 
músicos, sendo 11 integra-
dos recentemente, regidos 
pelo maestro Rafael Almei-
da. Todos são servidores da 
corporação. 

“O ano de 2019 foi ex-
tremamente especial para 
a banda, podemos dizer um 
divisor de águas. Lançamos 
novos projetos, estamos 
maior e mais participativos 
em eventos”, frisou o maes-
tro Rafael Almeida.

Divulgação 

Banda da Guarda Civil Municipal de Campos se apresenta no Calçadão da cidade

PROGRAMAÇÃO
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende 
Até 20 de dezembro - Show dos alunos da EMUCP - Petrópolis 
Até 21 de dezembro - Natal Sesc - Petrópolis 
Até 22 de dezembro - Teatro Itinerante - Teresópolis 
Até 22 de novembro - Solstício do Som - Petrópolis 
19 de dezembro - Dudu Amaral - Maricá
20 de dezembro - Tobhé di Castro - Maricá 
20 de dezembro - Associação dos Músicos Brasil Escócia (Gaitas de Fole) 
- Itaboraí 
20 a 22 de dezembro - Festival de Música Daqui - Angra dos Reis 
20 a 22 de dezembro - Natal Cervejeiro - Petrópolis
21 de dezembro - Orquestra Chiquinha Gonzaga - Itaboraí 

Alerj aprova PEC em segunda discussão

A Alerj aprovou, em 
segunda discussão, PEC 
de autoria do deputado 
Marcelo do Seu Dino (PSL), 
que estabelece que todos 
os parlamentares, inde-
pendente de participação 
em comissões, terão livre 

acesso a todos os órgãos e 
empresas da administra-
ção pública estadual, direta 
ou indireta. A livre entrada 
deverá acontecer para fins 
de fiscalização de assuntos 
relacionados à atividade 
parlamentar.

Panorama RJPanorama RJ

O cantor católico 
Dudu Amaral se apre-
senta nesta quinta-
feira, às 21h, no palco 
da Praça Orlando de 
Barros Pimentel, no 
Centro de Maricá. O 
show faz parte do Na-
tal Iluminado da ci-
dade. Antes do canto 
subir ao palco, acon-
tece o espetáculo “O 
Acender das Luzes” 
que traz teatro e a 
contagem regressiva 
para o acendimento 
das decorações que 
abrilhantam a praça. 
O evento é gratuito.

Natal em 
Maricá

Até às 17h de sexta-feira, 
estão abertas as inscri-
ções, de forma presen-
cial ou on-line, para 
as Escolas de Dança 
de Barra de São João e 
Casimiro de Abreu. Os 
cursos são distribuídos 
em: Curso Básico de 
Ballet Clássico, Curso 
Básico de Jazz, Oficina 
de Dança de Salão, Ofi-
cina de Dança Urbana, 
Oficina de Dança Mo-
derna, Oficina de Jazz e 
Oficina de By Dancing. 
O edital pode ser confe-
rido no site da Prefeitura 
de Casimiro de Abreu.

Escola 
de Dança

Rafael Wallace/AlerjThiago Lontra/Alerj

Crise preocupa
Que Deus abençoe o estado do Rio de Janeiro e os 
cariocas que estão sem receber os seus devidos sa-
lários. Que exista sabedoria aos seus comandantes 
do governo para sair dessa. 
Ronaldo Aleluia 

Novo RioCard surpreende passageiros 
Fiquem atentos nesse novo cartão do RioCard, ele faz 
automaticamente a biometria facial nos transportes 
que tem esse recurso. Com esse cartão tem limite de 
uso diário e, se extrapolar certa quantidade, mesmo 
com crédito, não pode utilizar.
Monique Leopoldino 

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Objetivo da cooperação é melhorar estrutura das unidades municipais com obras e equipamentos

Investimentos na área da saúde
O Governo do Estado, atra-

vés da Secretaria de Saúde 
(SES), assinou, nesta quarta-
feira (18), termos de coope-
ração técnica com 79 cidades 
fluminenses que serão rever-
tidos em investimentos para 
a área da saúde. O programa 
de ajuda aos municípios, no 
valor de R$ 500 milhões, tem 
o objetivo de melhorar a es-
trutura das unidades de saúde 
através de obras e aquisição de 
equipamentos. A cerimônia, 
no Palácio Guanabara, contou 
com as presenças do gover-
nador Wilson Witzel, do vice-
governador, Cláudio Castro, 
do secretário de Saúde, Edmar 
Santos, e de representantes das 
cidades contempladas.

“Desde o início da gestão, 
procuramos conhecer os pro-
blemas, não só da saúde, mas 
também aqueles que são es-
truturais do estado. Buscamos 
todos os esforços para encon-
trar as soluções e resolvê-los. 
Estamos em vias de conquistar 
os 12% de investimento na 
saúde. Além deste convênio 
de hoje, alguns municípios 
estarão recebendo, ainda nesta 
semana, mais R$ 340 milhões 
para ajudar no custeio da saú-
de nas respectivas. Portanto, 
com este repasse, as fontes 
municipais ficam liberadas 
para encerrar o ano com o pa-
gamento do 13º salário de seus 

funcionários”, afirmou Witzel.
O termo é firmado com 

base na Lei nº 8.666, de 21 de 
junho de 1993. As reformas e 
aparelhamento das unidades 
devem respeitar os projetos e 
os cronogramas apresentados 
pelos municípios à Secretaria 
de Estado de Saúde. Após a 
conclusão da obra, as prefei-
turas também devem enviar 
a prestação de contas. À SES 
cabe providenciar o repasse de 
recursos. A definição do obje-
to, prazo e desembolso será 
determinada em convênios 
específicos entre as secretarias 
estadual e municipais.

O prazo de vigência do ter-
mo é de 12 meses, podendo ser 
prorrogado por iguais e suces-

sivos períodos. As prefeituras 
também devem publicar o ter-
mo no Diário Oficial municipal 
até o 5º dia útil do mês seguinte 
após a assinatura do acordo. 
Num segundo momento, os 
municípios que ficaram de 
fora por causa de pendências 
legais serão contemplados.

Só em 2019, o Estado já 
repassou R$ 234 milhões à 
Prefeitura do Rio de Janeiro 
para auxiliar a área de saúde da 
capital. O primeiro convênio – 
no valor de R$ 60 milhões – é 
destinado para melhorias em 
unidades de saúde municipais. 
O segundo, no valor mensal de 
R$ 6 milhões, têm o objetivo 
de custeio dos hospitais Albert 
Schweitzer e Rocha Faria, na 

Zona Oeste.
As cidades beneficiadas 

com o programa de inves-

timentos através de obras e 
aquisição de equipamentos 
são Angra dos Reis, Manga-

ratiba, Paraty, Aperibé, Bom 
Jesus de Itabapoana, Cambu-
ci, Cardoso Moreira, Itaocara, 
Itaperuna, Laje do Muriaé, 
Miracema, Natividade, Por-
ciúncula, Santo Antônio de 
Pádua, São José de Ubá, 
Varre-Sai, Araruama, Arraial 
do Cabo, Cabo Frio, Casimiro 
de Abreu, Iguaba Grande, 
Saquarema, Areal, Comenda-
dor Levy Gasparian, Miguel 
Pereira, Paracambi, Paraíba 
do Sul, Paty do Alferes, Sa-
pucaia, Engenheiro Paulo de 
Frontin, Três Rios, Vassouras, 
Barra do Piraí, Barra Man-
sa, Itatiaia, Pinheiral, Piraí, 
Porto Real, Quatis, Resende, 
Rio Claro, Rio das Flores, 
Valença, Volta Redonda, Bel-
ford Roxo, Duque de Caxias, 
Magé, Mesquita, Nilópolis, 
Nova Iguaçu, São João de Me-
riti, Seropédica, Itaboraí, Rio 
Bonito, São Gonçalo, Tan-
guá, Cachoeiras de Macacu, 
Cantagalo, Carmo, Cordeiro, 
Duas Barras, Bom Jardim, 
Guapimirim, Macuco, Nova 
Friburgo, Petrópolis, São Se-
bastião do Alto, Santa Maria 
Madalena, São José do Vale 
do Rio Preto, Sumidouro, Te-
resópolis, Trajano de Moraes, 
Campos dos Goytacazes, Rio 
Bonito, Carapebus, Concei-
ção de Macabu, Quissamã, 
São Fidélis e São Francisco 
de Itabapoana.

Eliane Carvalho / Governo do Estado

Com os termos, 79 cidades fluminenses serão beneficiadas no Estado

Centro de Imagem realizou mais de 50 mil procedimentos em 2019. Ressonância e mamografia ainda apresentam baixa procura 

Número expressivo de exames em SG
O Centro Municipal de Diag-
nóstico por Imagem de São 
Gonçalo realizou mais de 50 
mil exames em 2019, número 
expressivo em comparação 
aos anos de 2018 e 2017, quan-
do foram realizados 40.551 
e 31.263, respectivamente. 
Com uma oferta de mais de 
50 tipos de procedimentos 
diferentes utilizando o mé-
todo por imagem, o Centro 
tem desafogado a fila de es-
pera da Central Municipal de 
Regulação para a realização 
dos exames que antes eram 
feitos pelas clínicas conve-
niadas ao Sistema único de 
Saúde (SUS). Mas, apesar 
da crescente, exames como 
ressonância, densitometria 
óssea e mamografia ainda 
apresentam baixa procura 

no município.
“Exames realizados atra-

vés de imagem têm impor-
tância relevante na preven-
ção e tratamento de doenças, 

pois a maioria das doenças 
não tem sinais ou sintomas 
no seu início. Estamos pres-
tando um serviço de exce-
lência no Centro de Imagem, 

buscando atender o público 
da melhor forma possível!”, 
destacou o prefeito José Luiz 
Nanci.

Com entrega de resulta-
dos em até sete dias úteis, 
o Centro de Imagem recebe 
pedidos de todas as unidades 
de Saúde, e um dos exames 
mais procurados é a ultras-
sonografia, com mais de 3 
mil realizadas mensalmente. 
Atendendo ao município e as 
cidades vizinhas, por meio de 
uma pactuação intermunici-
pal, o Centro se tornou uma 
referência na promoção e 
acesso à saúde.

“O Centro é uma unidade 
de saúde que presta à po-
pulação usuária um serviço 
de qualidade, que vem para 
subsidiar tratamentos em 

saúde, em diversos níveis de 
complexidade, uma vez que 
promove diagnósticos de alta 
qualidade através de exames 
de imagem, extremamente 
importante na identificação 
e tratamento de doenças!”, 
destacou Simone Oliveira, 
diretora administrativa do 
equipamento.

Dentre as especialidades 
da unidade estão ressonân-
cias magnéticas, mamogra-
fias digitais, ecocardiogra-
mas, ecocardiograma pe-
diátrico, endoscopias diges-
tivas, densitometrias ósseas, 
eco-colordoppler/vascular, 
eletroneuromiografias, ele-
troencefalogramas, MAPA e 
HOLTER 24 horas.  

Em 2019, o Centro recebeu 
um novo e moderno mamó-

grafo, que triplicou a possibi-
lidade de exames de 20 para 
64 atendimentos por dia. Um 
destaque das especificidades 
são os exames para gestantes 
como a translucência nucal, 
considerado o exame mais 
importante do período de 
gestação, realizado em mais 
de 20 mil gestantes este ano. 
O exame, efetivado entre 
a 11ª e 14ª semana, é uma 
medida realizada na região 
da nuca do feto. Esta medida 
estima o risco do feto ter 
algumas doenças, entre elas 
a Síndrome de Down e as 
cardiopatias congênitas. Os 
resultados desses exames 
seguem como prioridade, 
sendo entregue às gestantes 
até no máximo o dia seguinte 
de realização.

Divulgação

Atendendo ao município e as cidades vizinhas, o Centro se tornou uma referência

Secretaria 
orienta sobre 
consumo 
de pescado
A Secretaria de Estado de Agri-
cultura, Pecuária, Pesca e Abas-
tecimento (Seappa), em parce-
ria com a Fundação Instituto 
de Pesca do Estado do Rio de 
Janeiro (Fiperj), vai promover 
a “Operação Bom Pescado”, no 
dia 20 deste mês, no tradicio-
nal Mercado de São Pedro, em 
Niterói, das 8h às 14h.

O objetivo da ação é refor-
çar os benefícios do pescado na 
alimentação e o que deve ser 
observado na hora da compra 
do produto, além de incentivar 
o consumo no período das fes-
tas de Natal e Réveillon.

“No primeiro semestre 
desse ano o Estado produziu 
mais de 35 mil toneladas de 
pescado marinho. Estamos 
viabilizando incentivos aos 
pescadores para que essa 
produção aumente ainda 
mais, através da ampliação 
do fundo de financiamento 
da secretaria que já atende 
aos agricultores e será expan-
dido aos pescadores”, disse 
Marcelo Queiroz, secretário 
de Estado de Agricultura.

Divulgação

As alterações acontecem nos dias 24 e 31 de dezembro

Horário de coleta muda 
nas festas de fim de ano
Nos dias 24 e 31 de dezem-
bro, véspera de feriado, os 
horários de coleta de lixo 
domiciliar noturna serão 
antecipados.

A coleta será às 14h nos 
bairros Centro, Charitas, 
Ponta D’Areia, São Lou-
renço, Bairro de Fátima, 
Morro do Estado, São Do-
mingos, Ingá, Boa Viagem, 
Gragoatá, Ica ra í, Sa nta 
Rosa, Pé Pequeno, Vita l 

Brazil, Ilha da Conceição, 
Jurujuba e Alameda São 
Boaventura. 

Nos dias dos feriados 
de Natal, 25 de dezembro, 
e de Revéillon, dia 1° de 
janeiro, a coleta não sofrerá 
alteração. A Prefeitura de 
Niterói e a Clin alertam os 
moradores da cidade sobre 
o respeito aos horários do 
caminhão, a fim de manter 
a cidade limpa.

Repasses estão sendo feitos diretamente pelo TRT; paralisação continua

Pagamentos da saúde no Rio 
estão sendo regularizados

Após a audiência de terça-fei-
ra(17) no Tribunal Regional do 
Trabalho (TRT) da 1ª Região, os 
pagamentos para as Organiza-
ções Sociais (OSs) que gerem 
algumas unidades de saúde 
da prefeitura do Rio de Janeiro 
começam a voltar ao normal, 
com mais de dois meses de 
salários atrasados. Porém, a 
paralisação da categoria está 
mantida por enquanto.

Segundo a prefeitura, os 
repasses estão sendo feitos 
diretamente pelo TRT, res-
ponsável pelo bloqueio de R$ 
300 milhões nas contas do 
município. Desde sexta-feira 
(13), os repasses estão sendo 
feitos para as OSs. O tribunal 
informou que não vai fornecer 
detalhes sobre a movimenta-
ção do processo, que corre na 
Seção de Dissídios Coletivos.

Amanhã (19) será feita uma 
nova audiência do TRT, para que 
as OSs comprovem os repasses 
aos trabalhadores terceirizados. 

Manifestação - No fim da ma-
nhã de ontem (18), os sindica-

tos organizaram uma mani-
festação em frente ao prédio 
da prefeitura, na Cidade Nova, 
região central do Rio de Janeiro, 
para cobrar o pagamento dos 
salários atrasados.

Segundo a presidente do 
Sindicato dos Enfermeiros 
(Sindenfrj), Mônica Armada, os 
pagamentos estão sendo feitos 
aos poucos. “Está acontecendo 
o arresto, pouco a pouco, ele é 
ato contínuo, o dinheiro tem 
caído. Quando é feito o arresto 
vai direto para as OSs e estão 
sendo pagos os trabalhadores. 
Tem gente que já tem os salá-
rios de outubro e novembro 
pagos, outros já tiveram o 13º, 
outros só outubro. A gente 
espera que hoje ao longo do 
dia isso se normalize bastante”, 
disse Mônica.

A presidente do sindicato 
explica que foi pedido à justiça 
que se priorize o salário dos tra-
balhadores. “A gente pediu uma 
prioridade ontem na audiência, 
que assim que o dinheiro entre 
para a OS, que seja priorizado o 
pagamento dos trabalhadores, 

e não os serviços, o INSS, essas 
coisas deixa para depois. Pagar 
primeiro os salários. Tem OS 
que já recebeu, então estão prio-
rizando para as outras que ainda 
não receberam. Pela conta do 
desembargador, ontem 95% já 
haviam sido pagos”.

Mônica explica que a greve, 
iniciada no dia 10, está mantida 
até que se tenha certeza de que 
os trabalhadores foram pagos. 
“A gente manteve a paralisação 
de 100% nas clínicas da família 
e ambulatórios e nos hospitais 
de urgência e emergência a 
gente está com 30%. A gente vai 
fazer nova assembleia após a 
audiência, porque a gente quer 
ter a certeza de que isso vai ser 
pago, a gente está vendo eles en-
trarem no TST para acabar com 
o arresto. Então até amanhã 
mantemos o esquema de greve”.

Segundo Mônica muitos 
trabalhadores ficaram endivi-
dados devido aos atrasos e que 
os estatutários também estão 
sofrendo, devido ao não paga-
mento da segunda parcela do 
13º salário.

Novo secretário
O governador Wilson Witzel 
empossou, nesta quarta-feira, 
o novo secretário de Ambiente 
e Sustentabilidade, Altineu Côr-
tes. O empresário e deputado 
federal é ex-deputado estadual, 
e esteve à frente da Secretaria 
da Infância e da Juventude do 
Rio de Janeiro em 2004.

Durante a cerimônia de 
posse, foi entregue a licença 
ambiental prévia e de ins-
talação da fábrica de higie-
ne pessoal e cosméticos da 
Procter & Gamble (P&G) no 
município de Seropédica, na 

Região Metropolitana.
Para o governador, esta 

licença simboliza a desburo-
cratização do licenciamento 
ambiental no estado sem abrir 
mão do devido controle am-
biental e desenvolvimento 
sustentável, com geração de 
emprego e renda para o Rio de 
Janeiro

O novo secretário de Am-
biente e Sustentabilidade, Alti-
neu Côrtes, ressaltou a missão 
de desburocratizar processos, 
mas sem deixar de lado a pro-
teção do meio ambiente.  

Matheus Carvalho / Divulgação

Altineu Côrtes é o novo secretário estadual de Meio Ambiente
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Seus Direitos na

Justiça

Direito ao corpo e 
as partes do corpo

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Os direitos da personalidade 
abrem diferentes linhas de 
soluções jurídicas como, por 
exemplo, a cirurgia de rede-
signação de sexo, transfusão 
de sangue não autorizada, 
doação de órgãos, entre inú-
meros outros. 

Projeção física da pessoa, 
o corpo humano também 
é objeto de direitos, quer 
como complexo fisiológico 
e anatômico, quer em suas 
partes separáveis. A discus-
são foi objeto de um filme, 
do controvertido cineasta 
espanhol, Almodóvar, em “A 
pele que habito”, que discu-
te os limites da bioética do 
ponto de vista da autonomia, 
consentimento e construção 
da própria identidade corpo-
ral. O filme, de 2011, baseia-
se no romance francês de 
Thierry Jonquet, Tarântula, 
São Paulo, Record.

Como sabemos a inte-
gridade física é inviolável, 
projetando-se a tutela desde 
o campo penal (crimes de 
homicídio e lesão corporal) 
até o campo cível onde há 
previsão de indenização no 
caso qualquer ofensa à saúde 
(art. 949 do CC.).

Neste mesmo desiderato, 
tem sido deferidas indeni-
zações da União a vítimas 
de torturas, nada obstante 
o prazo prescricional de 
cinco anos das ações contra 
o Estado (art. 1º do Dec. 
20.910/1932) e também as 
dificuldades de se estabe-
lecer o contraditório, haja 
vista o tempo decorrido 
(década de 70). Com isso 
muitas indenizações são 
pagas somente pela mera 
afirmação da vítima de que 
foi torturada.

Os casos de autolesão 
ou automutilação, somente 
são autorizados em casos de 
exigência médica, como ex-
tinção de órgãos, na amputa-
ção terapêutica de membros 
gangrenados, de acordo com 
o art. 13 do CC, que assim 
está redigido: “ Salvo por 
exigência médica, é defeso o 
ato de disposição do próprio 
corpo, quando importar 
diminuição permanente da 
integridade física, ou con-
trariar os bons costumes. ”

Entretanto a justiça, com 
apoio da classe médica, tem 
ampliado o conceito do ci-
tado art. 13 do CC, para ad-
mitir as cirurgias estéticas 
e plásticas e as cirurgias 
de transgenitalização dos 
transexuais, para alteração 
dos órgãos de cúpula e da 
estrutura biológica do sexo. 

Isso também pode gerar 
a averbação da alteração 
do sexo e nome em registro 
civil, através de decisão judi-
cial. Vale dizer, o transexual 
operado obtenha alteração 
judicial para modificação do 
prenome, substituindo pelo 
apelido público e notório, 
pelo qual é conhecido no 
meio em que vive. 

Outra hipótese de exce-
ção é a doação de órgãos que 
é permitida pela Lei e incen-
tivada por diversas políticas 
públicas para preservar a 
vida de quem necessita. 

Caracteriza-se pela gra-
tuidade e revogabilidade. 
Pode ser realizada em vida, 
no caso dos órgãos duplos ou 
funcionáveis ou post mor-
tem após o diagnóstico de 
morte cerebral, atestado por 
dois médicos, dispõe o art. 4º 
da Lei 9434/97: “A retirada de 
tecidos, órgãos e partes do 
corpo de pessoas falecidas 

para transplantes ou outra 
finalidade terapêutica, de-
penderá da autorização do 
cônjuge ou parente, maior 
de idade, obedecida a linha 
sucessória, reta ou colateral, 
até o segundo grau inclusi-
ve, firmada em documento 
subscrito por duas testemu-
nhas presentes à verificação 
da morte.”  

O corpo também pode 
ser apropriado após a mor-
te, para fins de pesquisa 
cientifica; por exemplo, em 
faculdades de medicina ou 
ainda, quando se revestir de 
valor cultural, em museus, 
como múmias.

Outra questão é “trans-
fusão de sangue no caso 
das testemunhas de jeová”. 
Por questões religiosas, al-
guns entendem ser vedado 
o tratamento transfusional 
alegando o risco do proce-
dimento. Tal matéria ganha 
relevo em situações de emer-
gência, em que o médico 
tem que se decidir por reali-
zar ou não o tratamento, sem 
possibilidade de consultar 
a pessoa. O mesmo ocorre 
quando o paciente é inca-
paz (v.g. menor de idade). O 
tema tem sede no artigo 15 
do Código Civil. “Ninguém 
pode ser constrangido a 
submeter-se, com risco de 
vida, a tratamento médico 
ou a intervenção cirúrgica. ”

Tem prevalecido enten-
dimento segundo o qual a 
liberdade religiosa é valor 
constitucionalmente asse-
gurado e deve ser protegido 
como qualquer outro direito 
fundamental. Contudo, em 
iminente perigo de vida, 
parece mais razoável que 
o médico possa fazer o tra-
tamento por versar de um 
bem jurídico de maior (vida, 
integridade física e saúde). 

Temos ainda a questão 
da tatuagem, tão comum 
nos dias atuais, mas que por 
muitos ainda é considerada 
uma autolesão e em algu-
mas carreiras públicas são 
vistas com certo constran-
gimento ou discriminação. 

Enfim, o campo dos 
direitos da personalidade, 
sobretudo nessa parte que 
se refere ao corpo, mostra 
muitas facetas além da re-
ligião que nos ensina ser o 
corpo um templo de Deus. 
O Direito regula bastante 
a sua tutela, pois outro-
ra invioláveis e absolutos, 
contempla-se muitas ex-
ceções.

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 
desembargador do Tribunal de Jus-
tiça do Estado do Rio de Janeiro

A integridade 
física é inviolável, 
projetando-se 
tutela desde o 
campo penal até 
o campo cível

100 mil habitantes”, ressaltou 
Sardinha.

O secretário de Economia 
Solidária, Diego Zeidan, afir-
mou que o número de benefi-
ciários do programa Mumbuca 
chegou a cerca de 40 mil, após 
o último cadastramento rea-
lizado pela pasta, e mais de 
2.800 empreendimentos estão 
habilitados a operar com a 
moeda social. Segundo Zeidan, 
um esforço extra será feito 

para antecipar o benefício de 
janeiro para a última semana 
de dezembro, o que representa 
mais um incremento na econo-
mia do município.

Encerrando a reunião, o 
prefeito Fabiano Horta des-
tacou que o Mumbuca não 
é mais um programa social, 
mas sim um instrumento de 
inclusão e desenvolvimento. 
Horta mencionou que, em Ma-
ricá, já existem mais máquinas 

utilizadas para transações 
com a moeda social do que os 
equipamentos similares das 
grandes operadoras de cartões.

“Esse dado dá uma ideia 
da dimensão distributiva do 
programa, que visa incluir as 
pessoas para desenvolver a 
cidade, dignificando a produ-
ção e o consumo essencial e 
desconcentrando a circulação 
dos recursos”, afirmou.

Para o prefeito, o Progra-
ma Mumbuca ainda não atin-
giu todo o seu potencial de in-
clusão social, e mais pessoas 
deverão ser incluídas para 
o recebimento do benefício 
em 2020.

“Ainda é possível incluir 
gente no programa, o Brasil 
vive um momento de queda 
da renda e do número de em-
pregos na macroeconomia, e 
a cidade tem feito um esforço 
muito grande na atração de 
empresas, comércio e serviços, 
fortalecendo a infraestrutura, 
mas a renda é um elemento im-
portante da vida. A gente for-
talece a atividade econômica 
com mais pessoas utilizando 
a moeda social”, finalizou.

Divulgação

O abono de 130 mumbucas será pago até a próxima segunda-feira (23) em Maricá

A Prefeitura de Cabo Frio, por 
meio da Secretaria de Ad-
ministração, divulgou nesta 
quarta-feira (18) a listagem 
com os nomes de mais 4 can-
didatos aprovados no con-
curso de 2009 para ingressar 
na Guarda Civil Municipal. O 
resultado e a documentação 
necessária para apresenta-
ção podem ser acessados no 
link https://bit.ly/38T2wRq. 

Os guardas devem com-
parecer entre os dias 06 e 
10/01, de 9h às 16h, à sede da 

Superintendência de Gestão 
de Recursos Humanos da 
Secretaria Municipal de Ad-
ministração, situada à Praça 
Tiradentes, s/nº Centro de 
Cabo Frio, para receberem 
encaminhamento para o 
exame admissional.

De acordo com o cro-
nograma estipulado pela 
Secretaria de Administração, 
a publicação dos nomes dos 
aprovados após a entrega da 
documentação será no dia 
14/01.

Cabo Frio convoca guardas

Servidores e beneficiários receberão 130 mumbucas. Economia do município terá R$ 5 milhões

Maricá vai pagar abono 
natalino em moeda local
Mais de R$ 5 milhões inje-
tados na economia local em 
dezembro: este é o resultado 
do esforço conjunto feito pelas 
secretarias de  Desenvolvimen-
to Econômico e de Economia 
Solidária de Maricá, que via-
bilizaram o pagamento de 
um abono natalino a todos 
os beneficiários do programa 
Mumbuca, e também aos mais 
de sete mil servidores munici-
pais e da Câmara Municipal.

O abono de 130 mumbucas 
– mesmo valor pago mensal-
mente aos beneficiários do 
programa – será pago até a 
próxima segunda-feira (23/12), 
conforme anunciou o secretá-
rio de Desenvolvimento Eco-
nômico, Igor Sardinha, nesta 
quarta-feira (18/12), em reu-
nião do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Econômico.

“O diferencial deste abono 
é ser pago em mumbucas, que 
serão 100% gastas no municí-
pio, o que significa mais renda 
e mais empregos: nos últimos 
12 meses, foram abertas mais 
de duas mil novas vagas, o 
melhor resultado do estado 
entre cidades com mais de 

Resende: ecoparque aeroporto 
tem sinal verde em Brasília
O prefeito de Resende, Diogo 
Balieiro Diniz, firmou um 
termo com o ministro do 
Turismo, Marcelo Álvaro An-
tônio, nesta quarta-feira (18), 
em Brasília, para a criação de 
um Ecoparque Aeroporto no 
município, oferecendo um 
lugar de encontros e descan-
so para toda a população. 
O projeto de construção do 
Ecoparque Aeroporto em 
Resende foi possível devido 
a mediação do presidente da 
Câmara dos Deputados, Ro-
drigo Maia, entre o municí-
pio de Resende e o Ministério 
do Turismo.

O parque urbano ficará lo-
calizado no entorno do Campo 
de Aviação, no bairro Morada 

da Colina, próximo ao Parque 
de Exposições. A área tem 
aproximadamente 500.000m² 
de extensão. Atualmente, o 
local é um terreno baldio, na 
lateral da pista do Aeroporto. 
Pelo projeto, esse espaço será 
transformado em uma área 
revitalizada e sustentável, com 
o plantio de mudas e gramado.

O prefeito Diogo Balieiro 
Diniz destacou a importância 
da criação de um Ecoparque 
em Resende.

“O Ecoparque será um local 
de área verde, com espaços 
abertos e acessíveis, possibi-
litando uma maior interação 
da população com o meio am-
biente, criando um espaço de 
recreação e contato com a na-

tureza. Além disso, possibilita a 
rearborização de uma parte da 
área urbana do município com 
árvores do bioma regional”, 
enfatizou o prefeito.

Em uma primeira etapa de 
implantação do projeto, será 
feito o serviço de terraplana-
gem do local, com manutenção 
da vegetação e a criação de 
um lago, com profundidade 
média de 1,20 metros. Além 
disso, serão criadas pistas de 
caminhada e ciclovia, áreas 
de acesso com piso cerâmico 
e decks.

No espaço verde, também 
estão previstos: arborização 
com plantio de cerca de 2.300 
mudas; gramas; paisagismo; 
abastecimento de água; ca-

beamentos subterrâneos e 
iluminação com lâmpadas de 
LED;  instalação de quiosques; 
lixeiras; bicicletários; bancos; e 
academias ao ar livre para ido-
sos e usuários do Ecoparque.

“O Ecoparque Aeroporto 
irá beneficiar cerca de 130 mil 
pessoas diretamente e 70 mil 
indiretamente, atendendo aos 
bairros Morada da Felicidade, 
Elite, Baixada Olaria, Itapuca, 
Boa Vista, Grande Alegria e 
arredores, possibilitando que 
nosso município seja o primei-
ro a possuir um espaço verde 
como esse, com os plantios 
de muda e áreas para esporte, 
lazer e ginástica para toda a po-
pulação”, salientou o prefeito 
Diogo Balieiro Diniz.

Objetivo é oferecer um lugar de encontros e descanso para toda a população

Na manhã desta quarta-
feira (18), oito funcionários 
da Comsercaf trabalham 
na limpeza da Praia do For-
te. O local amanheceu com 
uma grande quantidade 
de vegetação encobrindo 
parte da faixa de areia.

De acordo com Secre-
taria de Meio Ambiente, as 
plantas da espécie gigoga 
são provenientes de água 
doce, vindas de Carape-
bus, no Norte Fluminense. 

Também houve aparição 
nas praias de Búzios e Ar-
raial do Cabo.

A vegetação também 
apareceu na Praia de Ta-
moios, no Segundo Dis-
trito. Neste local, quatro 
funcionários da autar-
quia fizeram a limpeza 
na tarde desta terça-feira 
(17). Já nas praias do Peró 
e Conchas, os agentes 
contam com o auxílio de 
uma retroescavadeira.

Limpeza de praias em Cabo Frio Parque do Barreto 
fecha para manutenção 
Com três anos de existência, o 
Parque Municipal da Restinga do 
Barreto, em Macaé, é o maior par-
que urbano exclusivamente de 
restinga do mundo. No próximo 
mês, o espaço ficará fechado para 
manutenção. As intervenções 
visam a melhoria do parque para 
o retorno das férias escolares e, 
consequentemente, as visitas 
guiadas.

Segundo o coordenador do 
Parque, Henrique Abrahão, este 
ano o Parque Municipal da Res-
tinga do Barreto recebeu aproxi-
madamente cinco mil pessoas. 
“Essa manutenção se faz necessá-
ria para garantir maior segurança 

e conforto dos visitantes. Vamos 
fazer reparos nos brinquedos da 
área de recreação, nas trilhas e 
demais dependências”, frisou.

A direção do Parque prevê 
que os agendamentos para visi-
tação guiada retorne no dia 3 de 
fevereiro. As visitas acontecem 
de segunda a sexta-feira, das 9h 
às 16h.

As visitas guiadas, que in-
cluem palestras, trilhas, além 
da prática de esportes em um 
campo de areia devem ser 
agendadas pelo e-mail parque-
barreto.sema@gmail.com. Mais 
informações no Instagram: @
parquenaturaldarestinga.
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Os contratos foram feitos entre a Petrobras e empresas de afretamentos 

Lava Jato: polícia investiga 
fraudes de mais de R$ 6 bi
A 70ª fase da Lava Jato, cha-
mada de Operação Óbolo, 
foi deflagrada nesta quarta 
(18) para coletar provas a 
f im de invest iga r cr imes 
relacionados a contratos de 
afretamentos de navios pela 
Petrobras, que superam R$ 6 
bilhões. Os contratos foram 
feitos com as empresas Maer-
sk, Tide Maritime e Ferchem. 
Policiais federais investigam 
também o fornecimento de 
informações privilegiadas 
que concederam vantagens 
competit ivas a empresas, 
tendo como contrapartida o 
pagamento de propina a fun-
cionários da Petrobras. Fo-
ram cumpridos 12 mandados 
de busca e apreensão, sendo 
10 no Rio, um em Niterói e um 
em São Paulo.

Seg u ndo o Mi n istér io 
Público Federal, em Curi-
tiba, existe uma estimativa 
i n icia l do paga mento de 
subornos de ao menos US$ 
3.402.941,58, em razão de 
11 contratos da Maersk, que 
chegam a R$ 592 milhões, 
conforme informações con-
tidas em planilha apreendi-
da com Paulo Roberto Costa, 
ex-diretor de Abastecimento 
da Pet robra s, no estág io 
inicial das investigações da 
Operação Lava Jato.

O procurador da Repú-
blica Athayde Ribeiro Costa 
disse, durante entrev ista 
à imprensa na sede da PF, 
na capital paranaense, que 
a ação  é uma sinalização 
concreta que a área-fim da 
Petrobras foi atingida por 
esquemas de corrupção que 
vão desde o afretamento e o 
abastecimento de navios até 
a carga por eles transporta-
da. Segundo o procurador, 

as investigações se aprofun-
dam inclusive em relação a 
contratos de afretamentos 
ainda em vigor.

De acordo com o MPF, 
entre 2002 e 2012, a Maersk e 
suas subsidiárias fecharam 
69 contratos de afretamento 
com a Petrobras, que totali-
zaram aproximadamente R$ 
968 milhões. A Tide Mariti-
me figurou em 87 contratos, 
entre 2005 e 2018, no valor 
de R$ 2,8 bilhões. Já a Fer-
chem, também shipbroker, 
intermediou ao menos 114 
contratos de afretamento 

marítimo na Petrobras, su-
perior a R$ 2,7 bilhões, entre 
2005 e 2015.

As investigações relacio-
nadas a Maersk são oriun-
das da colaboração premia-
da de Paulo Roberto Costa. 
“Foram reunidas evidências 
que o armador, por meio de 
uma empresa intermediá-
ria, efetuou pagamentos de 
propina ao então diretor de 
Abastecimento da Pet ro-
bras, tendo como contra-
partida o fornecimento de 
informações privilegiadas. 
Por ora, são invest igados 

pelo menos 15 cont ratos 
de afretamento marít imo 
vigentes entre 2006 e 2014, 
no valor total de R$ 658 mi-
lhões”, declarou.

As empresas não haviam 
se pronunciado até o fecha-
mento desta edição.

De acordo com a PF, o 
nome da operação, Óbolo, é 
em referência à moeda que 
era usada para remunerar 
o barqueiro Caronte, que 
conduzia as almas através 
do rio que separava o mun-
do dos v ivos dos mortos, 
segundo a mitologia grega.

Divulgação/Polícia Federal

O procurador da República Athayde Ribeiro Costa durante entrevista à imprensa na sede da Polícia Federal, em Curitiba

Caso Queiroz: MP 
cumpre mandados
O Grupo de Atuação Es-
pecializada no Combate à 
Corrupção do Ministério 
Público do Rio de Janeiro 
cumpriu nesta quarta (18) 
24 mandados de busca e 
apreensão no âmbito do 
procedimento investigatório 
criminal instaurado para 
apurar supostas movimen-
tações suspeitas envolvendo 
Fabrício Queiroz, ex-assessor 
do senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ). Queiroz era lotado 
no gabinete do parlamentar 
à época em que Flávio era 
deputado estadual.

Em razão do sigilo das 
investigações, o Ministério 
Público disse que não pode 
oferecer mais informações. 
O nome de Fabrício Quei-
roz consta em um relatório 
do Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras 
(Coaf) que aponta uma mo-
vimentação atípica de R$ 1,2 
milhão em uma conta em 
nome do ex-assessor. O rela-
tório integrou a investigação 
da Operação Furna da Onça, 
desdobramento da Lava Jato 
no Rio de Janeiro, que pren-
deu deputados estaduais no 
início de novembro.

No fim do ano passa-
do, o MPRJ tentou ouvir o 
ex-assessor, mas ele não 
compareceu aos depoimen-
tos justificando problemas 
de saúde. A mulher Márcia 
Oliveira de Aguiar e as fi-
lhas dele Nathália Melo de 
Queiroz e Evelyn Melo de 
Queiroz também faltaram 
ao depoimento, alegando 
que o acompanhavam em 
tratamento em São Paulo.

Em nota, a defesa de Fa-
brício Queiroz informou 
ter recebido a informação a 
respeito da busca e apreen-
são “com tranquilidade e 
ao mesmo tempo surpresa, 
pois [a medida é] absoluta-
mente desnecessária, uma 
vez que ele sempre colabo-
rou com as investigações, já 
tendo, inclusive, apresenta-
do todos os esclarecimentos 
a respeito dos fatos”.

“Ademais, surpreende 
que mesmo o MP reconhe-
cendo que o juízo de primei-
ra instância seria incompe-
tente para processar e julgar 
qualquer pedido relacionado 
ao ex-deputado o tenha feito 
e obtido a referida decisão, 
repita-se, de forma abso-
lutamente desnecessária”, 
completa a nota.

Frederick Wassef, ad-
vogado do senador Flávio 
Bolsonaro, disse, em nota, 
ter recebido a informação 
sobre as novas diligências 
“com surpresa, mas com 
total tranquilidade”.

“Até o momento, a defesa 
não teve acesso a medida 
cautelar que autorizou as 
investigações e, apenas após 
ter acesso a esses documen-
tos, será possível se manifes-
tar. Confirmo que a empresa 
do meu cliente foi invadida, 
mas garanto que não irão 
encontrar nada que o com-
prometa. O que sabemos até 
o momento, pela imprensa, 
é que a operação pode ter 
extrapolado os limites da 
cautelar, alcançando pes-
soas e objetos que não estão 
ligados ao caso”, diz a nota.
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Inflação pode elevar 
valor do mínimo

O salário mínimo para 2020, a ser anunciado até 31 
de dezembro, ficará acima dos R$ 1.031 aprovados 
no Orçamento Geral da União, disse o ministro 
da Economia, Paulo Guedes. Ele disse que o valor 
final dependerá do INPC, que mede a inf lação para 
as famílias de menor renda. No entanto, o recente 
repique da inf lação deve elevar o mínimo para um 
salário maior que o previsto.

“Nós temos de anunciar [o salário mínimo] para 
o ano seguinte, e a cláusula constitucional é garan-
tir a inf lação. Foi [anunciado] R$ 1.031, mas a gente 
sabe que, como INPC repicou, vai ser R$ 1.038”, 
disse o ministro. Mais tarde, no entanto, Guedes 
afirmou que o valor pode ser maior, dependendo 
da inf lação.

Na estrada da 
Região dos Lagos
A CCR ViaLagos inicia a 
partir de sexta-feira, e pros-
segue até a próxima quinta 
(26), esquema especial para 
o feriado de Natal. Para o 
Ano Novo, a previsão de 
tráfego é bem mais que o 
dobro, com 453 mil veículos, 
entre os dias 27 e 6/1, sendo 
a sexta-feira e o sábado (27 
e 28) os dias mais movimen-
tados na ida para Região 
dos Lagos, quando deverão 
passar 44 e 47 mil veículos, 
respectivamente. 

Voos Garulhos-
Cabo Frio
A Região dos Lagos também 
deve ter uma forte visitação 
estrangeira. A partir do dia 
26, a companhia aérea Gol 
vai operar no terminal de 
Cabo Frio, com voos diretos 
do aeroporto internacional 
de Guarulhos, em São Paulo, 
usando aeronaves Boeing 
737-800 Next Generation, 
com capacidade para 186 
pessoas. O novo destino 
será realizado sazonalmente 
durante a alta temporada 
de verão.

Ministro nega nova CPMF
Em entrevista coletiva, o ministro da Economia, Paulo 
Guedes, confirmou que a equipe econômica estuda a 
criação de um imposto sobre transações para financiar 
a desoneração da folha de pagamento. Ele negou o re-
torno da Contribuição Provisória sobre Movimentação 
Financeira (CPMF), que incidia sobre transações finan-
ceiras para financiar a saúde. No entanto, disse que a 
criação de um imposto que incidiria sobre transações 
digitais, está em discussão pelo governo. 

Mais empresas inadimplentes
O número de empresas inadimplentes chegou a 6 milhões 
em outubro deste ano, o maior da série histórica, desde 
2016, quando a Serasa Experian começou a fazer o levanta-
mento. O número é 9,1% maior do que o do mesmo mês do 
ano passado, quando havia 5,5 milhões de empresas nessa 
condição, e 0,4% maior, quando comparado com setembro 
deste ano. Segundo a Serasa, o indicador foi impulsionado 
pela negativação de companhias com cinco a dez anos de 
existência, que representam 30,6% de todas as organizações 
com contas em atraso.

TCE aprova contas de Niterói
O Tribunal de Contas do Estado do Rio de Janeiro (TCE
-RJ) aprovou, por unanimidade, a prestação de contas 
da Prefeitura de Niterói referente ao exercício financeiro 
de 2018, na gestão do prefeito Rodrigo Neves. A votação 
aconteceu nesta quarta-feira (18), e a decisão do cole-
giado seguirá para a Câmara de Vereadores de Niterói 
para a análise final.
“A aprovação das contas de 2018 por unanimidade no 
TCE aumenta nossa responsabilidade em seguir no 
rumo certo”, destaca o prefeito Rodrigo Neves.

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Guedes falou em imposto para financiar desoneração da folha de pagamento

Segurança 
no Recreio
Será inaugurada nesta 
quinta-feira (19), às 9h, 
a Operação Segurança 
Presente no Recreio. A 
Operação funcionará dia-
riamente, das 8h às 21h. A 
base será a 18ª do progra-
ma e ficará instalada na 
Praça Tim Maia. O patru-
lhamento irá cobrir toda a 
orla do Recreio e a Gleba 
A (nas ruas internas que 
ficam entre as estações 
Salvador Allende e Gláucio 
Gil do BRT). 

Todos os dias, 
24 agentes
A Operação Segurança 
Presente no local conta-
rá com 24 agentes fixos, 
entre policiais militares e 
agentes civis e 2 assisten-
tes sociais que farão aten-
dimentos na base. Além 
disso, todos os dias serão 
disponibilizadas mais 
30 vagas para policiais 
militares que queiram 
trabalhar durante a folga. 
O patrulhamento será 
feito a pé, de motocicleta 
e viaturas.

Programa vai ofertar 18 mil vagas em regiões onde há maior carência no país

Jair Bolsonaro sanciona a 
Lei do Médicos pelo Brasil
O presidente Jair Bolsonaro 
assinou nesta quarta (18) a lei 
que cria o Programa Médi-
cos pelo Brasil, que ampliar a 
oferta de médicos em locais 
de difícil provimento ou de 
alta vulnerabilidade, além de 
formar médicos especialistas 
em Medicina de Família e Co-
munidade. São 18 mil vagas 
em todo o país, principalmente 
em municípios pequenos e 
distantes dos grandes centros 
urbanos, ampliando em 7 mil 
vagas a oferta atual de médicos 
em regiões onde há os maiores 
vazios assistenciais. Juntas, as 
regiões Norte e Nordeste terão 
55% do total de vagas previstas 
para contratação de médicos. O 
primeiro edital para seleção dos 
profissionais ocorre no primeiro 
semestre de 2020.

A lei sancionada também 
permitirá o retorno dos médi-
cos cubanos que atuaram no 
programa Mais Médicos por até 
dois anos, desde que estivessem 
no exercício de suas atividades 
no Programa Mais Médicos no 
dia 13 de novembro de 2018, 
quando o acordo de coopera-
ção foi reincidido pelo governo 
cubano; e tenham permanecido 

no Brasil até a publicação da 
Medida Provisória nº 890, que 
cria o Médicos pelo Brasil, na 
condição de naturalizado, resi-
dente ou com pedido de refúgio.

O programa Médicos pelo 
Brasil, que substituirá gradati-
vamente o Mais Médicos ainda 
prevê seleção e contratação 
de médicos com  registro no 
Conselho Federal de Medicina 
(CRM). A Atenção Primária à 
Saúde (APS), onde os médi-
cos do Programa Médicos vão 
atuar, é a base do SUS, onde as 
doenças mais frequentes são 
acompanhadas, como diabetes, 
hipertensão e tuberculose.

A Lei que cria o programa 

autoriza ainda a criação da 
Agência para o Desenvolvimen-
to da Atenção Primária à Saúde 
(Adaps), que será responsável 
pela seleção e contratação dos 
profissionais que atuarão no 
programa, conferindo segu-
rança jurídica ao programa, 
respeito às normas trabalhistas 
de uma carreira médica com 
contratação do tipo CLT e sus-
tentabilidade econômica.

Os médicos serão seleciona-
dos por meio de processo seleti-
vo eliminatório e classificatório 
que contemplará duas funções 
diferentes: médicos de família 
e comunidade e tutor médico. 
cialização. Ao longo dos dois 

primeiros anos no Médicos pelo 
Brasil, os profissionais realiza-
rão o curso de especialização, 
recebendo bolsa-formação no 
valor de R$ 12 mil mensais lí-
quidos, com gratificação de R$ 3 
mil adicionais para locais remo-
tos (rurais e intermediários) e de 
R$ 6 mil adicionais para DSEIs, 
além de localidades ribeirinhas 
e fluviais.

Durante a participação no 
programa, os médicos serão 
avaliados e avaliarão a estrutura 
da unidade de saúde e da rede 
de serviços do município em 
que trabalha. 

Nesta quarta, o Ministério 
da Saúde lançou  uma lista de 
serviços oferecidos por equipes 
e unidades de atenção primária. 
O objetivo é informar a popu-
lação sobre os procedimentos 
e cuidados que podem ser soli-
citados e orientar profissionais 
e gestores da área sobre o fun-
cionamento do Sistema Único 
de Saúde (SUS). A Carteira de 
Serviços da Atenção à Saúde traz 
um conjunto de ações divididas 
por tipo de procedimento e 
público-alvo, que inclui idosos, 
gestantes e crianças e adoles-
centes.

Marcos Corrêa / PR

Novo programa amplia em 7 mil vagas a oferta de médicos em regiões distantes

STF decide 
que sonegar 
ICMS passa a 
ser crime
Por 7 votos a 3, o Supremo Tribu-
nal Federal (STF) decidiu, nesta 
quarta (18), considerar crime 
a sonegação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), devidamente 
declarado. O imposto é a princi-
pal fonte de receita dos estados, 
cobrado pela movimentação de 
mercadorias e serviços, devendo 
ser recolhido e repassado ao go-
verno por uma empresa na ven-
da de algum produto ou serviço.

Os responsáveis por empre-
sas que não repassarem ao esta-
do o valor recolhido de ICMS co-
brado no preço de mercadorias 
poderão ser processados pelo 
crime de apropriação indébita 
tributária. Antes da decisão, 
a falta de pagamento não era 
reconhecida como crime tribu-
tário, mas como simples i

A pena para o crime é de seis 
meses a dois anos de detenção, 
no entanto, são suspensas me-
diante o pagamento da dívida 
ou pela adesão a programas 
de refinanciamento de dívidas 
(Refis).

Resultado do 
Enem vai ser 
divulgado 
no dia 17
O Ministério da Educação 
(MEC) vai divulgar no dia 17 
de janeiro  os resultados do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2019. Os can-
didatos poderão conferir as 
notas individuais na Página 
do Participante — no portal 
ou no aplicativo do Enem. 
Quem fez o Enem como trei-
neiro (não irá concluir o ensi-
no médio em 2019) poderá ter 
acesso ao boletim individual 
em março de 2020.

Para 2020, o MEC destaca 
como novidade o Enem Digital. 
Neste primeiro ano, a aplicação 
ocorrerá em modelo-piloto. A 
implantação será progressi-
va. A previsão é que o exame 
seja 100% digital a partir de 
2026. Segundo o ministério, 
as primeiras aplicações serão 
opcionais. Ao fazer a inscri-
ção, o candidato poderá optar 
pela aplicação-piloto ou pela 
tradicional prova em papel. O 
modelo digital será aplicado 
para 50 mil participantes em 
15 capitais brasileiras.

Caixa renegocia 
dívidas até dia 31
Clientes da Caixa têm até dia 31 
para participar da campanha de 
renegociação de dívidas de cré-
ditos comerciais para pessoas 
físicas e empresas, chamada 
de Você no Azul. A campanha 
proporciona facilidades para 
regularização de débitos com 
atraso superior a 360 dias, ofe-
recendo descontos que podem 
chegar a 90% para liquidação à 
vista, conforme a situação dos 
contratos e o tipo de operação 
de crédito. Desde o início da 
campanha, em maio, já foram 
liquidados mais de 583 mil 
contratos, totalizando R$ 3,54 
bilhões em dívidas quitadas.

Além das agências, os 
clientes poderão ser atendi-
dos por meio dos sites Você no 
Azul e Negociar Dívidas, pelo 
telefone 0800 726 8068 opção 
8, nos perfis da Caixa no Face-
book ,Twitter e nos caminhões 
Você no Azul. Para dívidas 
relativas a financiamentos de 
imóveis, os clientes contam 
ainda com a possibilidade 
de renegociação pelo serviço 
Habitação na Mão do Cliente, 
nos telefones 3004-1105 (ca-
pitais), opção 7, ou 0800 726 

0505 (demais cidades).

FGTS -A Caixa iniciou nesta 
quarta mais uma etapa de li-
beração do saque imediato do 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS), que paga 
até R$ 998 por conta ativa 
ou inativa. Os trabalhadores 
nascidos em novembro e de-
zembro sem conta no banco 
podem retirar o dinheiro.

Os que tëm saldo acima de 
R$ 998 em 24 de julho só terão 
direito ao saque imediato de 
até R$ 500 por conta de FGTS. 
Somente aqueles com até 
um salário mínimo (R$ 998) 
na conta do FGTS na mesma 
data poderão sacar até R$ 998. 
Dessa forma, um trabalhador 
que tinha R$ 998 numa conta 
do FGTS e R$ 1 mil em outra 
conta em 24 de julho só pode-
rá receber R$ 998 da primeira 
conta e R$ 500 da segunda.

Os trabalhadores nascidos 
em outros meses do ano que 
já sacaram os R$ 500 da conta 
só poderão retirar o valor com-
plementar – diferença entre R$ 
500 e R$ 998 – na próxima sexta-
feira (20), caso tenham direito.
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Homenagem verde
No lançamento do edital do Prêmio Nacio-
nal de Jornalismo Ambiental Chico Men-
des, Zuenir Ventura recebeu o Diploma de 
Personalidade em defesa do Meio Ambien-
te. Estiveram na cerimônia, Giovanna Vic-
ter, secretária de Fazenda de Niterói, Mário 
Sousa, presidente do Sindicato dos Jorna-
listas Profissionais-RJ, e Angélica Mendes, 
neta de Chico Mendes. 

Sergio Artur Bonelli/Divulgação

Tarde agradável no Condomínio Ubá Camboinhas, na comemoração do aniversário de Binho Guimarães, quando ele recebeu 

uma legião de amigos. Na foto, o aniversariante ladeado por Dayse Monassa, secretária de Conservação Pública, e por 

Rodrigo Neves, prefeito de Niteroi

Ação social 

Capacitação

O Shopping Itaboraí Plaza promove junto 
ao Grupo Coração Amigo, domingo (22), 
das 13 às 17h, a ação ‘Coração Amigo’, com 
serviços gratuitos, como assistência social, 
orientação jurídica, aferição de pressão, 
encaminhamento para cirurgia de catarata, 
isenção de segunda via de identidade e de 
certidão de nascimento, aplicação de flúor, 
teste de glicose e limpeza de pele. 

Multicenter
O shopping Itaipu Multicenter está comemo-
rando 20 anos, e preparou uma promoção de 
Natal para os clientes, onde a cada R$300 em 
gastos ele tem direito a um cupom para con-
correr a um sorteio, dia 9 de janeiro. Entre os 
prêmios uma viagem para o Beto Carreiro, 
Iphones 11 e dez vale-compras de R$ 1.500.  

Muito prestigiado

Natal solidário 

Sapatos para eles

Churrasco animado
No último sábado, o coordenador da Juventu-
de de Niterói, Binho Guimarães, festejou seu 
aniversário com um big churrasco, no Con-
domínio Ubá Camboinhas, onde mora. A tar-
de regada a churrasco preparado por Mocellin, 
drinks e boa música, levou uma legião de ami-
gos para abraçar o aniversariante. 

Entre os colegas da prefeitura, estavam o pre-
feito Rodrigo Neves, a secretária de Fazenda 
Giovanna Victer, a secretária de Conservação 
Dayse Monassa, o secretário de Urbanismo Re-
nato Barandier, o presidente FAN André Diniz, 
o deputado Chico D’Angelo, o vereador Lean-
dro Portugal, entre outros amigos e familiares.  

Nesta quinta (19), às 20 horas, na Sala Nelson 
Pereira dos Santos, no Reserva Cultural, o Natal 
Solidário, que contará com show de Leo Jaime 
seguido de coquetel, que terá renda revertida 
para as instituições Apada, Casa Reviver, Quin-
tal de Ana, Movimento Pró Criança. O evento é 
uma iniciativa da Niterói Mais Humana. 

A Noha Shoes inaugurou sua primeira loja na 
cidade maravilhosa, no Rio Design Barra, com 
coquetel na terça (17). A marca masculina foi 
prestigiada por diversos homens em busca dos 
sapatos da grife. Estavam lá, Hugo Bonnemer, 
Rafael Gotlib, Bernardo Velasco, Ricky Tavares, 
entre outros. A lista foi assinada pelo promoter 
Diógenes Queiroz. 

A Baker Hughes, empresa de petróleo, gás 
e energia, em parceria com a Firjan, capa-
citará 60 mulheres de Niterói, onde a em-
presa tem operação, dentro do projeto Mu-
lheres Capacitadas. As selecionadas farão o 
curso de Operadora de Produção Industrial 
no Senai, e poderão ser admitidas na em-
presa conforme a demanda e desemprenho 
no curso. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Aniversariando nesta quinta (19), o produtor de 
eventos Gustavo Villar

 A Sábado, o Museu Janete Costa promove o Arte 
Popular para Crianças, com diversas atividades a 
partir das 10h30 

Trajetória de 
Tina Turner 
em musical
Depois de três temporadas, 
“Quebrando Regras - Tri-
buto a Tina Turner - Uma 
comédia musical” segue em 
cartaz no Teatro Prudential, 
na Glória. O espetáculo faz 
um tributo a uma das can-
toras mais icônicas de todos 
os tempos.

O musical é uma home-
nagem à art ista, mulher, 
negra, dona de uma das mais 
belas vozes da música pop 
de todos os tempos. Tina 
enfrentou abuso, violência 
doméstica, sofreu precon-
ceito ao lançar sua carreira 
solo aos 40 anos e se tornou 
uma referência de empode-
ramento feminino.

O Teatro Prudential fica na R. do Russel, 

804 Glória, Rio de Janeiro. Até 22 de 

dezembro, com sessões sextas, às 20h, 

sábados, às 21h, domingos, às 20h. A partir 

de R$ 50 (inteira). Classificação: 14 anos. 

Telefone: 3554-2934.

Clássicos do 
Jazz e MPB 
em Itaipu
O Bar Máfia, em Itaipu, recebe 
o projeto “Festival de Verão - 
Arte na Rua Jazz & Blues”, que 
encerra suas apresentações de 
2019 nesta quinta-feira (19), 
com a cantora e compositora 
Giovana Adoracion, que apre-
senta um repertório marcado 
por recriações de sucessos 
imortalizados por grandes no-
mes da cena do jazz e da MPB.

No show, o espectador po-
derá conferir clássicos de Ella 
Fitzgerald, Nina Simone, Amy 
Winehouse, Louis Armstrong, 
Maysa, entre outros.

O Bar Máfia fica na Estrada Francisco da 

Cruz Nunes, 9.777 - Itaipu, Niterói. Quinta-

feira (19), às 20h. Entrada franca. Telefone: 

2609-6524.

Primeira edição do festival Niterói CantaReggae acontece nesta sexta, em São Domingos

Uma viagem musical à Jamaica

A Sala Nelson Pereira dos 
Santos recebe nesta sexta 
(20), às 20h, a primeira edição 
do festival Niterói Canta-
Reggae, evento que reúne as 
bandas Mondnego, Unidade 
Punho Forte e Mario Seixas 
e A Banda, e tem entrada so-
lidária de 1 Kg de alimentos 
não perecíveis destinados 
ao Banco de Alimentos da 
cidade.

O Reggae, ritmo musical 
vindo da Jamaica, foi recen-
temente reconhecido pela 
ONU como “Patrimônio Ima-
terial da Humanidade”, por 
fomentar a luta por igualdade 
social, por pregar o amor en-
tre as pessoas e a união entre 
os povos. 

Niterói também conta 
com grandes músicos e con-
sagradas bandas do gênero, 
tanto que no ano de 2019 
foi concedido aos músicos 
e DJ’s da cidade, a “Moção 
de Aplausos” pelos serviços 
prestados ao “Movimento 
Reggae Niterói”. Assim, o 
evento procura reviver a his-
tória e memória musical da 
cidade construída a partir da 
década de 90, quando bandas 
do gênero levaram o nome da 
cidade para todo Brasil.

Atrações - ‘Mondnego’ é 
uma banda de reggae for-
mada em 2008 por Careca 
Camillo. O cantor já traba-
lhou com grandes nomes da 
música, como Marcelo D2, 
Ziggy Marley, Steel Pulse, 
Don Carlos e Charlie Brown 
Jr e já participou do festival 

“Niterói Reggae Cantarei-
ra”. Apresentando apenas 
músicas autorais.

O ‘Unidade Punho For-

te’ surgiu no ano de 1997. 
Foi fundado com a propos-
ta de fazer músicas cons-
cientizadoras, utilizando 

o Reggae nas suas ma is 
autênticas raízes.

Cantor e compositor, Ma-
rio Seixas soma 25 anos de 
carreira, explorando princi-
palmente o ritmo do reggae. 
Ao longo desse tempo na es-
trada, Seixas já se apresentou 
com o conjunto The Wailers, 
fundado por Bob Marley, 
com o músico português 
Pedro Abrunhosa e com os 
grupos Cidade Negra e Tribo 
de Jah. No show, Seixas conta 
com Cícero Dias (baixo); João 
Souza (bateria); Marvin Fos-
ter (guitarra).

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica no 

Centro Petrobras de Cinema, na Avenida 

Visconde do Rio Branco, 880, em São Do-

mingos, Niterói. Sexta (20), 20h. Ingresso: 

1kg de alimento não perecível.  Telefone: 

3604-1545.

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

‘Bruxas de Salém’ 
volta aos palcos
A adaptação do espetáculo 
“As bruxas de Salém” de 
Arthur Miller é um trabalho 
de finalização dos alunos 
de Oficina de Teatro Gabriel 
Engelque será apresentado 
nesta sexta (20), no Teatro 
Carequinha em são Gonçalo.

A história é inspirada 
em fatos ocor r idos nos 
julgamentos e nas mortes 
que aconteceram em Sa-
lém, nos Estados Unidos, 
em 1692, onde a única lei 
era da Igreja Puritana, que 
exigia que os pecados fos-
sem purgados através da 
humilhação pública. 

Segregação, censura, 
medo, imposição e religio-
sidade extrema, são sinô-
nimos de toda essa tragédia 
ocorrida do 17, que ainda é 
atual.

O Teatro Carequinha fica na R. Oliveira 

Botelho, sn - Neves, São Gonçalo. (Dentro 

do Colégio Ernane Farias). Sexta (20), às 

19h30. R$ 30 (inteira) Telefone: 9757-

31161. Classificação: 14 anos. 

Divulgação

‘Bruxas de Salém’ é inspirada em 

julgamentos ocorridos no século 17

Consagrada banda carioca 3030 faz pocket show no Boa Vista

Expoentes do rap em SG

Ao longo do ano, o São Gon-
çalo Shopping promoveu 
diversos shows gratuitos 
na Praça de Alimentação, a 
última apresentação do ano 
será nesta quinta-feira (19), 
às 19h, com a banda 3030, 
um grupo de rap carioca 
com raízes baianas. O pocket 
show é em parceria com a 
rádio Mix FM.

O grupo é formado Bru-
no Chelles, Lk e Rod, sendo 
dois integrantes de Arraial 
d’Ajuda, o badalado distrito 
de Porto Seguro. A escolha 
do nome é uma referência à 
pizzaria local. A banda co-
loca em suas melodias, ba-
tidas e letras, uma mistura 
poderosa de tudo que os três 
músicos mais absorveram 
ao longo dos anos resultan-
do numa sonoridade atual, 

madura e autêntica.
A banda 3030 tem in-

fluência musical de nomes 
como Vinícius de Moraes, 
Doctor Dre, Jorge Ben Jor, 
Eminem, MV Bill, Black 
Alien, Marcelo D2, Costa a 

Costa, O Rappa, Tim Maia e 
muitos outros.

O São Gonçalo Shopping fica na Av. São 

Gonçalo, 100, Boa Vista, São Gonçalo. En-

trada franca. Classificação: livre. Telefone: 

3513-7200.

Reprodução

Banda de rap 3030 tem 43 milhões de reproduções nas plataformas digitais

Leo Santos / Divulgação

Mario Seixas e A Banda é uma das atrações da noite de shows temáticos
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Flamengo e Liverpool fazem  
a final do Mundial de Clubes
O Rubro-Negro encara o time inglês no próximo sábado, às 14h30, no Khalifa Stadium, em Doha, no Qatar

Um dia após a 
vitória sobre o 
Al-Hilal, pela se-
mifinal do Mun-
dial de Clubes, os 
titulares do Fla-

mengo que atuaram na parti-
da fizeram apenas um treino 
regenerativo no hotel onde a 
delegação está hospedada, em 
Doha, no Catar. Com o restante 
do dia livre, os flamenguistas 
assistiram a vitória do Liverpool 
sobre o Monterrey, por 2 a 1 
na tarde desta quarta. Alguns 
atletas também apareceram no 
estádio. Com o triunfo dos in-
gleses, foi definido que os Reds 
duelam na final do Mundial de 
Clubes contra o time rubro-ne-
gro no próximo sábado, a partir 
das 14h30, no Estádio Khalifa.

A final era esperada pela 
maioria dos torcedores que 
torciam para que a história de 
1981 se repetisse.

Já pensando na final histó-
rica de sábado, o elenco rubro-
negro volta aos treinos nesta 

quinta-feira. A tendência é 
que a base do time titular seja 
mantida para a decisão, apesar 
de muitos rumores apontarem 
uma mudança no setor do 
meio de campo. Depois de boas 
apresentações, Diego virou 
nome forte para pintar como 
novidade nos onze iniciais do 
time rubro-negro. Mas não é o 
que deve acontecer.

Liverpool 2 x 1 Monterrey - 
Com uma equipe mista, o Li-
verpool derrotou o Monterrey 
por 2 a 1 e se classificou para a 
final do Mundial.

No jogo disputado no está-
dio Khalifa, na cidade de Doha 
(Catar), o técnico alemão Jürgen 
Klopp optou por iniciar a par-
tida com apenas três titulares, 
o goleiro brasileiro Alisson, o 
lateral escocês Robertson e o 
atacante egípcio Salah.

Sem contar com os atacan-
tes Firmino e Mané, a equipe 
inglesa não conseguiu imprimir 
no primeiro tempo a forte pres-

são pela qual se destaca.
Porém, aos 11 minutos o 

campeão da Europa conseguiu 
abrir o marcador. O egípcio 
Salah deu um passe em pro-
fundidade para o francês Keita, 
que bateu na saída do goleiro 
Barovero.

Contudo, dois minutos de-
pois o time mexicano chegou 
ao empate, após bate e rebate 
na área a bola sobrou para o 
argentino Funes Mori, que, so-
zinho, empatou em 1 a 1.

Ao final do primeiro tempo 
o Liverpool teve mais posse de 
bola, 63%, mas perdeu nas fina-
lizações, 5 a 3 para o Monterrey.

Logo no início da etapa final 
quem brilhou foi Alisson, que 
evitou chances claras de gol dos 
mexicanos.

Diante da dificuldade de 
alcançar a vitória, Jürgen Klo-
pp decidiu colocar em campo 
Firmino.

E é dos pés deles que saiu o 
gol da vitória do Liverpool aos 
45 minutos da etapa final.

Reprodução Twitter/FIFA

O atacante brasileiro Roberto Firmino desafogou o time inglês com um gol decisivo nos últimos minutos da partida

Abel Braga é apresentado 
como treinador do Vasco

O Vasco apre-
sentou nest a 
quarta-feira o 
té c n ic o A bel 
Braga. O treina-
dor chega para 
substituir Van-

derlei Luxemburgo, que não 
acertou a renovação de con-
trato e já foi anunciado como 
técnico do Palmeiras para 
2020. Em sua chegada, Abel 
destacou sua identificação 
com o clube, pelo qual atuou 
como jogador.

“Eu sei bem o que é essa 
camisa. Eu era reserva onde 
eu jogava quando cheguei 
nesse clube e, com seis me-
ses, estava na Seleção. Depois 
de dois anos, fui para o PSG. 
A cultura que tenho de falar 
francês hoje, uma honra, foi o 
Vasco que me proporcionou. 
Quero ver chegar logo aos 
200 mil sócios. Sei a filosofia 
do clube e o que o torcedor 
gosta de ver: boa exibição, 
jogada bonita, ousadia, mas, 
acima de tudo, quero ver 
coragem. O que caracteriza 
o Vasco é o cara, para evitar 
um gol, cabecear até a trave, 

por exemplo”, disse.
Abel Braga revelou que 

chega ao Vasco para ganhar 
menos que nos últimos clubes 
pelo qual trabalhou. Além 
disso, elogiou a sincerida-
de do presidente Alexandre 
Campello, que não prometeu 
salários em dia.

“Ele me disse: “Vou te pa-
gar, mas não pense que vou te 

pagar em dia”. Ele me disse o 
que pensa do Vasco. Encer-
rar a carreira aqui será uma 
coisa boa. Dar seguimento 
ao ótimo trabalho do Luxa”, 
declarou.

O novo comandante sabe 
que o Gigante da Colina não 
vai fazer grandes contrata-
ções. No entanto, Abel Braga 
adiantou que quer o retorno 

do volante Richard, que es-
teve emprestado pelo Corin-
thians no Brasileiro.

“Eu estou pedindo o Ri-
chard de volta. Me deu uma 
resposta muito boa no Flumi-
nense. Vasco mudou depois 
que ele entrou na equipe. 
Vanderlei me ligou na época. 
Isso é tentar fazer um Vasco 
mais forte. Conversei duas 
horas com Vanderlei. Um 
amigo, vencedor”, comentou.

Por fim, Abel minimizou 
as críticas sofridas pelos tra-
balhos recentes, principal-
mente no Flamengo.

“Não gostaria de falar do 
que ficou para trás. Posso 
falar que tenho 27 títulos. 
Fui campeão mundial e não 
é por ai. O trabalho no rival 
está sendo bem feito, mas 
está sendo terminado. Eu 
comecei. Com a Florida Cup, 
com o estadual, com a classi-
ficação na Copa do Brasil 75% 
garantida com a vitória em 
São Paulo. E classificado em 
primeiro no grupo da Liber-
tadores, o que não acontecia 
há 11 anos, então não é bem 
por aí”, finalizou.

O novo técnico já começa a planejar o elenco para a próxima temporada

Novo comandante do Vasco, Abel Braga falou dos planos do clube para 2020

Fluminense de olho em 
reforço para lateral esquerda

Com a iminen-
te saída de Caio 
Henrique, que 
p e r t e n c e  a o 
Atlético de Ma-
dri e interessa a 

diversos clubes do Brasil, o 
Fluminense passou a buscar 
no mercado uma nova opção 
para a lateral esquerda.

O nome que tenha ganha-
do força dentro das Laran-
jeiras é o de Bruno Pacheco, 
que disputou o Campeonato 
Brasileiro pela Chapecoen-
se. O jogador de 28 anos 
tem contrato com o clube 
catarinense até 2021, mas 
o rebaixamento da equipe 
para a Série B pode facilitar a 

negociação com os cariocas.
A Chapecoense prioriza 

a venda de Bruno Pacheco, 

o que não interessa ao Flu-
minense neste momento. 
No entanto, o empréstimo 

não deixa de ser uma opção 
para os catarinenses.

Caso haja um acerto, 
Bruno Pacheco vai iniciar 
2020 disputando posição 
com Orinho, que chegou 
nesta temporada e pouco 
atuou como titular, além 
de Mascarenhas, fruto das 
categorias de base e que se 
recupera de uma lesão grave 
no joelho.

O elenco do Fluminense 
se reapresenta no dia de 3 
de janeiro e vai realizar a 
pré-temporada no CT do 
clube, no Rio de Janeiro. A 
estreia em 2020 será no dia 
20, contra o Volta Redonda, 
pelo Campeonato Carioca.

Bruno Pacheco, da Chapecoense, está nos planos do Tricolor para 2020

Volante João Paulo 
interessa ao Besiktas

O  B o t a f o g o 
tenta diminuir 
a folha salarial 
para a próxima 
temporada e 
uma das opções 

é negociar alguns jogadores 
do atual elenco. O volante 
João Paulo deve receber uma 
proposta do Besiktas-TUR nos 
próximos dias.

Desde o fim do Brasileirão, 
João Paulo foi um dos jogadores 
que interessaram outros clubes, 
principalmente do exterior. 
Primeiramente, dois times 
dos Estados Unidos sondaram 
a situação do volante, mas o 
Besiktas parece querer acertar 
com o jogador rapidamente.

Caso a proposta seja satis-
fatória para o Botafogo, João 
Paulo será o primeiro jogador 

a deixar o clube para 2020. A 
tendência é que mais atletas 
sejam negociados até o início 
do próximo ano.

O goleiro Gatito Fernández 
e os meias Luiz Fernando e 
Alex Santana são outros jo-
gadores que podem deixar o 
Botafogo. Todos são alvos de 
outros clubes e a saída deles 
vai aliviar a folha salarial.

O objetivo da diretoria do 
Glorioso é deixar as finanças 
em ordem antes do clube se 
transformar em empresa. Os 
dirigentes esperam arrecadar 
R$ 200 milhões quando abrir 
o capital.

O elenco do Botafogo se 
reapresenta no início de janeiro 
para realizar a pré-temporada, 
que será em Domingos Venân-
cio, no Espírito Santo.

Polícia faz operação 
contra arbitragem do Rio
Na manhã desta quarta, a 
Polícia Civil do Rio iniciou 
a “Operação Cartão Verme-
lho”, que cumpre mandados 
de busca e apreensão contra 
suspeitos de desvio de di-
nheiro de entidades ligadas 
à cúpula de arbitragem do 
futebol carioca.

O Núcleo de Investigação 
à Corrupção e à Lavagem de 
Dinheiro (NIC-LD) já emitiu 
13 mandados de busca e 
apreensão por suspeitas de 
organização criminosa, falsi-
dade ideológica e lavagem de 
dinheiro. Um dos principais 
alvos da investigação é Jorge 
Rabello, ex-presidente da 
comissão de arbitragem da 
Federação de Futebol do Rio 
de Janeiro (FERJ) por mais de 
uma década.

O ex-dirigente foi preso 
em flagrante na manhã de 
ontem em sua residência na 

Zona Oeste da capital cario-
ca, por porte ilegal de armas 
de fogo. Foram encontrados 
documentos, equipamentos 
eletrônicos e um revólver com 
munições.

Rabello e mais dois suspei-
tos que também trabalhavam 
no Sindicato dos Árbitros Pro-
fissionais do Estado (Saperj) 
e na Cooperativa de Árbitros 
de Futebol do Estado do Rio 
(Coopaferj) tiveram os sigilos 
bancários e fiscais quebrados 
pela 19ª Vara Criminal do Rio.

Messias José Pereira, ex
-presidente da Coopaferj, 
também teve o pedido de 
prisão temporária e bloqueio 
de bens, contudo, a Justiça 
negou.

A “Operação Cartão Ver-
melho” segue caminhando e 
apura os desvios de dinheiro 
das entidades da arbitragem 
do futebol carioca.

Márcio Cunha/Chapecoense

Lateral está na mira do Tricolor como possível substituto de Caio Henrique

Vitor Silva/Botafogo

João Paulo 

tem recebido 

diversas 

sondagens do 

exterior


